UNIVERSIDAD DE SAN CARLOS DE GUATEMALA FACULTAD DE CIENCIAS MEDICAS

CONDUCTA DEL PARTO DESPUES DE PRIMERA CESAREA SEGMENTARIA TRANSPERITONEAL

Aplicación de Protocolo a 100 Pacientes con el Antecedente de Cesarea Segmentaria
Transperitoneal Anterior, en el Departamento de Obstetricia del Hospital Roosevelt

RIGOBERTO ESPIÑO AGUIRRE

PLAN DE TESIS

- 1.- PRESENTACION
- 2. INTRODUCCION
- 3.- DEFINICION Y ANALISIS DEL PROBLEMA
- 4.- REVISION BIBLIOGRAFICA
- 5.- MATERIAL Y METODOS
- 6.- PRESENTACION, ANALISIS Y DISCUSION DE RESULTADOS.
- 7.- CONCLUSIONES
- 8.- RECOMENDACIONES
- 9. RESUMEN
- 10.- REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS.

SECOND AND SECOND SECON

Conociendo la necesidad de tomar una conducta de nida en los diferentes problemas que cada paciente pre nta, y para poderlos resolver, se hace necesario par de bases y experiencias anteriores, mucho mejor si tas pueden ser aplicadas y comprobadas; de manera de me llamó la atención saber cual es la mejor conduc que se puede tomar en aquellas pacientes que han sissometidas a una cesárea y que esta sea del tipo segentaria, por tal motivo se elaboró un protocolo para oder aplicarlo y comprobar los resultados y si estos can o no satisfactorios.

En el presente trabajo se tomó un grupo de 100 pa entes que fueron sometidas a C.S.T. debiendo conocrse el historial de esta intervención para incluirla en estudio. Entre los requisitos que debían tener las pa entes estan: Antecedente de una C.S.T. previa y puer erio normal, Embarazo de término (38 a 42 semanas), tembranas enteras, Trabajo de Parto establecido, Pel s radiológicamente aceptable, No Desproporción Feto élvica al inicio del trabajo de parto, Pelvimetría radiogica actualizada, No cesárea departamental, Feto a Presentación Cefalica, y finalmente Feto Unico.

Se obtuvieron los resultados siguientes: 77 casos e resolvieron por vía vaginal y 23 casos por nueva ceárea, sin presentarse mortalidad Materna ni Fetal, el uevo parto fue satisfactorio.

Comprobando que de la muestra investigada, al plicar la metodología definida al inicio del estudio, la paciente con cesárea segmentaria transperitoneal anterior, seleccionada y llenando los requisitos propuestos muy bien puede tener la oportunidad de parto vaginal.

La importancia de este trabajo estriba en que ser virá de ayuda para mejorar el manejo de la paciente con antecedente de una cicatriz uterina segmentaria transversal baja.

DEFINICION Y ANALISIS DEL PROBLEMA

El embarazo que se desarrolla en el útero con el antecedente de cesárea anterior, siempre es un riesgo potencial, debido a la alteración que el útero ha sufrido en su estructura. El riesgo de la rotura uterina es muy grande al momento del parto con la cesárea Clásica, y la posibilidad de rotura con una cicatriz segmentaria in ferior (C.S.T.) es menor debido en parte a que la cicatriz se encuentra en la posición no contráctil del útero.

La conducta a seguir con la paciente que tiene cesárea segmentaria anterior al momento del parto, es muy delicada; existe la posibilidad de resolver el parto por vía vaginal, corriendo el riesgo de una rotura ute rina, o bien realizar una segunda cesárea.

El presente trabajo se llevó a cabo en el departamento de Obstetricia del Hospital Roosevelt, y se baso en el estudio de 100 pacientes con el antecedente de Cesárea Segmentaria Transperitoneal anterior a quienes se aplicó un protocolo estandarizado para el manejo al final del embarazo actual, permitiéndoles una oportunidad de parto vaginal.

Se incluyeron en este estudio, solamente pacientes que llenaron los requisitos y condiciones siguientes:

A. MATERNOS:

1. Tener antecedentes de C.S.T. previa con historial médico conocido.

- 2. Antecedente de Puerperio normal.
- 3. Embarazo de termino: 38 a 42 semanas de edad gestacional.
- 4. Membranas Ovulares enteras.
- 5. Trabajo de Parto establecido.
- 6. No persista Indicación de la la. C.S.T.
- 7. Tener Pelvimetría radiológica actual.
- 8. No antecedente de cesárea departamental.
- 9. Progreso en dilatación y descenso en la presen<u>ta</u> ción.

B. FETALES:

- 1. Presentación de vértice.
- 2. No exista sufrimiento fetal
- 3. Si se Diagnóstica Desproporción Cefalopélvica durante el trabajo de parto, se cesarizara inmediatamente.
- 4. Feto Unico.
 - 5. Embarazo de termino.

Como dato adicional, se investigaron los Estrechos y Diámetros pelvianos para analizar su aceptabilidad en el estudio.

"REVISION BIBLIOGRAFICA"

¿CUANDO ESTA INDICADA UNA OPERACION CESAREA? (8)

En estudios efectuados en otros países del mundo, y aún en el nuestro, se encontro que la principal indicación para la cesárea fue una cicatriz previa; a estas se les llama cesáreas secundarias o repetidas y existe en ellas el riesgo que la cicatriz anterior pueda romperse durante el trabajo de parto. Sin embargo estudios realizados en distintos países de Norte América así como en Venezuela, nos aportan datos de pacientes a quienes se les permitió parto Vaginal sin mayores complicaciones para la madre y el feto, después de una cesárea anterior.

Es importante tomar en cuenta siempre, cuales fueron las indicaciones para realizar la primera cesárea (8) en el manejo de la paciente embarazada con el an tecedente de cesárea anterior, para permitirle parto vía vaginal o realizar una nueva cesárea, pero no deben ser necesariamente indicaciones en la resolución del embarazo actual.

Según lo describe Williams en la edición de 1976 (pag. 815) el peligro de rotura de una cicatriz transver sal del Segmento inferior, es pequeño; por lo tanto es lógico que muchos obstétras experimentados consideren que si no se repiten los motivos de la primera interven ción y si la paciente ha dado a luz anteriormente un niño de tamaño normal por vía vaginal, deberá permitirsele

el parto normal bajo observación cuidadosa del obstétra

Actualmente en nuestro medio no hay reportes o protocolos escritos de pacientes a quienes se les permita una prueba de trabajo de parto vía vaginal, para pacientes con el antecedente de C.S.T. en la mayoría de las instituciones hospitalarias del país. En instituciones públicas y centros privados de la capital, se sigue la conducta de que: "Una vez cesárea, siempre cesárea". Sin embargo en algunos hospitales del interior de la república por mi experiencia se le permite a pacientes con cesárea previa una prueba de trabajo de parto.

En el Hospital Roosevelt se procede con una conducta un tanto más conservadora, como lo es el permitir una oportunidad de trabajo de parto a la paciente con cesárea anterior, si esta fue Segmentaria Transperitoneal; y si en su historial médico (papeleta) no hay reportes de complicaciones trans-operatorias como rasga duras del segmento; si el post-operatorio fue normal y si existe una pelvis aceptable; en tanto que si es una cesárea realizada departamentalmente es indicación para una nueva cesárea, debido a que se desconoce si hubieron complicaciones, aunque en la mayoría de ocasiones queda a criterio del obstétra de turno la decisión so bre el manejo de dicha paciente.

En una revisión de 119 casos (2) con cesárea previa en el hospital Roosevelt en 1977, la indicación para la segunda cesárea tenía como principal antecedente un Puerperio complicado de la primera cesárea, que consistió especialmente en Endometritis y en Infección de la herida operatoria con dehiscencia de cicatriz. En se gundo lugar estuvo la Estrechez pélvica, tomándose como base la primera cesárea. Concluye en que la segun da cesárea esta justificada por el antecedente de la primera cesárea en un 75%.

Otra revisión realizada en el mismo año (1977) de 39 casos (10) sobre el manejo de la paciente con cesárea anterior, efectuado en hospitales departamentales, concluyó con que toda paciente que ha tenido una cesárea en un departamento de la república es indicación de realizarle una nueva cesárea porque son Córporeas en un 33%.

Una revisión de 100 casos (13) con cesárea previa en el Hospital de Amatitlán en 1981, dice que la indicación para una segunda cesárea fue principalmente la --Desproporción Cefalopélvica en más de la mitad de los casos, así mismo que la cesárea está condicionada por la cicatriz de la cesárea anterior, pero además se encontraron tres indicaciones más: Placenta Previa, Sufrimiento Fetal y situación transversa; estando la segunda cesárea justificada en el 88% por lo anterior.

En el año de 1977 en el Hospital de Gineco-Obstetricia No. 2 del Centro Médico Nacional del Instituto Mexicano del Seguro Social (5) se revisaron 1527 casos de pacientes embarazadas sometidas a Prueba de Parto Vaginal con el único requisito que tuvieran antecedente de cesárea anterior en el lapso de un año. Se encontró que la indicación para la segunda cesárea tuvo como principal razón la Desproporción Cefalopélvica, seguida por rotura Prematura de Membranas Ovulares, Presentación Pódalica, Probable dehiscencia de cicatriz uterina, Toxemia, Cesárea previa y Obito Fetal. Concluyendo que la segunda cesárea fue justificada en un 63.3%.

En este grupo de pacientes con el antecedente de

cesárea anterior se dividio el método de resolución del embarazo en tres grupos: Por Cesárea, por Fórceps y Parto Espontáneo; obteniéndose que de las 1527 pacien tes a 968 se les realizó otra cesárea, en tanto que 579 resolvieron su embarazo vía vaginal (290 con aplicación de fórceps prof. bajo y 269 por parto espontáneo) sin-presentar mayores complicaciones obstétricas o fetales.

Otro reporte del Hospital General (14) Dr. José Gregorio Hernández, en Caracas; donde se revisaron 460 casos durante el transcurso de tres años y medio (1973-1977), con el antecedente de una cesárea previa, encontrándose que 190 pacientes parieron por vía vaginal (41.3%) y 270 necesitaron nueva cesárea (58.7%), no descubriéndose sus indicaciones.

Refiriendo que a pesar de que el criterio es el de aplicar fórceps para abreviar el período expulsivo, el - 46.8% tuvieron parto vaginal espontáneo (89 casos) y a - 107 se les aplicó fórceps bajo (53.2%).

En el Hospital Centro Médico de Caracas (1) en - 1977 se tuvo la experiencia de 376 casos de pacientes cuyos embarazos evolucionaron en uteros cricatrizales, revisándose de la siguiente manera los resultados: las cicatrices provenían de 357 cesáreas y 19 de otras operaciones.

De los 376 casos 98 de ellas fueron sometidas a - cesáreas electivas, 221 entraron espontáneamente en - trabajo de parto y 57 fueron inducidas; terminando por segunda cesárea 177 casos (47.07) no reportando cuales fueron sus indicaciones; en tanto que 199 casos se resolvieron por vía vaginal (52.9%), sin reportarse morbi lidad materna o fetal sería.

En el Hospital de mujeres de USC/LAC de los Angeles Calif. se realizó un Protocolo en 1977 (3) parapermitir a mujeres con cesárea previa por una causa no recurrente, una prueba de trabajo de parto vía vaginal, si ellas lo deseaban; reportándose los resultados de las primeras 89 pacientes estudiadas, de las cuales 16 (18%) de ellas requirieron nueva cesárea. Las indicaciones para estas fueron: falta de Progreso en el trabajo de parto (8 casos), Sufrimiento Fetal (7 casos) y un caso por Sospecha de rotura Uterina.

Las otras 71 pacientes (82%) tuvieron parto Vaginal, el trabajo de parto fue inducido en 5 pacientes y conducido en 11, doce de estas 16 pacientes tuvieron parto vaginal y solo 4 requirieron nueva cesárea, no se reportaron en ninguna de los casos de muertes maternas nicomplicaciones fetales.

Del estudio retrospectivo realizado en 1978-1981 - en la Universidad de Mc. Master en el Centro Médico de Hamilton, Ontario Canadá (4), sobre la prueba de trabajo de parto, estudiaronse 92 pacientes con el antecedente de cesárea segmentaria transversal, embarazo de más de 32 semanas, feto único y presentación de vértice. En dicha serie, 50 pacientes (54.3%) tuvieron parto vaginal. La incidencia de la totalidad de fórceps aplicados fue de 29.3%. Cuarenta y dos pacientes (45.7% - requirieron repetición de cesárea durante el trabajo de parto. Las indicaciones para repetir la cesárea fueron: falta de progreso en el trabajo de parto (30 Pte.) Sufrimiento fetal (6 ptes.) y Sospecha de ruptura uterina (6-ptes.) no hubo mortalidad materna ni fetal.

El Dr. C.E. Gibbs de la Universidad de Texas, Centro de Ciencias de la Salud, en San Antonio Texas reporta un estudio de análisis y recopilación de datos sobre nueve años de estudio 1970-1978), sobre el Parto Vaginal Planeado después de una operación cesárea (6); 1192 pacientes con cesárea anterior tuvieron ensayo de parto de las cuales 746 pacientes tuvieron parto vaginal, en tanto que 446 requirieron operación cesárea repetida; no se registraron muertes maternas o fetales. De las indicaciones que se registraron para operación cesárea repetida de urgencia: La Desproporción Cefalopélvica, Prolapso del Cordón, Sufrimiento Fetal y toxemia. Dichas pacientes fueron seleccionadas para ensayo de parto espontáneo si habían sido sometidas a cesárea cervical baja con incisión transversal y si no existía indicación para repetir tal intervención en el embarazo actual.

Existen estudios más recientes sobre este tema que coinciden exactamente con los datos reportados ante riormente (7) (9). Las indicaciones para la segunda ce sárea coinciden entre si, pero además de estas debieron llenarse ciertos requisitos para que las pacientes fueran sometidas a prueba de parto vía vaginal, comoson: Primero: que el embarazo fuera a termino. Segundo: que no existiera una causa recurrente para segunda cesárea, como lo es Pelvis estrecha, asi mismo que la incisión de la cesárea anterior fuese transversa cervical baja.

Sin embargo en los datos reportados de estas investigaciones para la terminación del parto por Cesárea Electiva, nos mencionan el riesgo que implica la Prematurez Yatrogena.

La mayor incidencia en los casos reportados, fue ron embarazos a término pero hubieron en un alto por-

centaje embarazos pretérmino sin reportar complicaciones fetales secundarias. Es importante que la estimación clínica o Amniosentesis de la Edad Gestacional para evitar la Prematurez yatrogéna en las cesáreas electivas (11) en muchas instituciones se realizá pero aún asi se tienen márgenes de error.

La duración del trabajo de parto, para el ensayo de parto vaginal y la realización de segunda cesárea, es también importante, pues se corre el riesgo de ruptura uterina como lo demuestran los antecedentes revisados. En cuanto a la abreviación del período expulsivo, en el trabajo de parto vaginal con cesárea anterior, aplicando fórceps profilactico, el día de hoy existe mucha controversia, pues algunos autores recomiendan su uso y otros no (5). La indicación mayor para el uso de este instrumento, ha sido la presencia de cicatriz uterina previa.

La conducta a seguir con la paciente que presenta embarazo con el antecedente de una cesárea previa, es de mucha importancia para evitar resultados indeseables, no solo para la madre sino para el recién nacido. La vigilancia cuidadosa y la selección de las pacientes para permitirles parto vaginal, ha tenido muy buenos resultados en países donde se esta estudiando ampliamente este manejo.

MATERIAL Y METODOS

av le alagnostica trabace de parto que fue es

Se realizó un estudio prospectivo en el Departa mental de Obstetricia del Hospital Roosevelt, permitiendo una oportunidad de Parto vía Vaginal a pacientes embarazadas con antecedente de Cesárea Segmentaria Transperitoneal anterior para lo cual se usó una muestra de 100 pacientes a quienes se aplicó este-Protocolo.

Las pacientes, para que pudieran ser incluidas en este estudio debían llenar los requisitos y condiciones siguientes:

A.- MATERNOS:

- 1. Tener el Antecedente de C.S.T. previa, con historial médico conocido (realizada en el Hos pital Roosevelt).
- 2. Antecedente de Puerperio Normal: Se descar taron todas las pacientes que presentaron infección de herida operatoria, endometritis u otras.
- 3. Embarazo de Término: 38 a 42 semanas de-Gestación.
- 4. Membranas Ovulares Enteras: Se descartaron pacientes con ruptura prematura de membranas o ingresaron con membranas rotas.

- 5. Trabajo de Parto Establecido: Toda paciente que halla llegado a embarazo de término y que se le diagnosticó trabajo de parto que fuera de acuerdo con los cambios Cervicales y de Borramiento con Dilatación, como también no teniendo un trabajo de parto mayor de 6 a-8 horas, entraron al estudio.
- 6. No Persista la Indicación de la la. C.S.T.:
 Se descartarón aquellos casos en que la indicación de la Primera Cesárea persistió en es te grupo (Estrechez Pélvica).
- 7. Tener Pelvimetría: Toda paciente debe tener:
 - a) Estimación Pélvica Clínica, fueron descartadas pélvis Platipeloides, Androides, Antropides; se incluyeron únicamente pelvis Ginecoides.
 - b) Debieron tener estudio de Pelvimetría Radiológica con Pelvis Amplia (> 25-22-18) ó Pelvis Limite (22-20-16).
- 8. No Cesárea Departamental: Toda paciente que presente una cesárea realizada en un departa mento de la república fue descartada de este estudio, porque: a) No se tiene historial de la cesárea anterior ni del puerperio.
 - b) En un estudio realizado (10) una de cada tres cesáreas departamentales son córporeas.

- 9. Cicatriz del Segmento sin Rasgaduras: Si la paciente tiene historia que durante el acto Qui rúrgico de la cesárea segmentaria anterior se produjo rasgadura del segmento, al cuerpo ó al cuello no entraron al estudio.
- Progreso en Dilatación y Descenso en la Presentación: Una vez establecido el trabajo de parto la presentación debe ir progresando en el descenso y en la dilatación, si a las evalua ciones se detectó anomalías de la Contracción (Inercia Secundaria) ó paro en el progreso y la dilatación, las pacientes fueron cesarizadas inmediatamente; no se condujeron con-Oxitócicos.

B. - FETALES:

- 1. Presentación de Vértice: Se incluyeron unica mente pacientes con Feto en presentación de vértice, descartándose otros tipos de presentaciones anómalas.
- 2. No exista Sufrimiento Fetal: Toda paciente que durante el trabajo de parto se le diagnosticó Sufrimiento Fetal y que el feto no se encontró en plena expulsión se le realizó una nueva cesárea, en tanto que si el feto ha pasa do las espinas y es posible aplicar un Fórceps bajo, esta indicado realizar la aplicación de este para resolver el parto de inmediato.

- No Diagnóstico de Desproporción Cefalopélvi ca al inicio del Trabajo de Parto: Toda paciente que se le Diagnosticó Desproporción Cefalopélvica (feto grande ó Estrechez pélvica) al inicio del trabajo de parto fue descarta da; en tanto que las presentaron D.C.P. durante el trabajo de parto fueron incluidas (cabeza no bien deflexionada) siendo cesarizadas nuevamente.
- 4. <u>Feto de Término</u>: con embarazo de 38 a 42 <u>se</u> manas.
- 5. <u>Feto Unico:</u> Embarazos Gemelares fueron -- Descartados.

En el presente estudio no se incluyeron pacientes que durante el embarazo tuvieron complicaciones con en fermedades asociadas, como por ejemplo: Toxemia, -- Diabetes, Asma, Cardiopatías Anemia severa u otras.

A toda paciente que su parto se resolvió vaginalmente se le hizó revisión manual de cavidades y de cica triz uterina anterior bajo anestesia general; (si se encontrare dehiscencia Parcial de cicatriz anterior, se realizará inmediatamente Laparatomía Exploradora y corregirá el defecto encontrado).

En cada caso de investigaron los siguientes parámetros, anotándose en un cuestionario para luego presentarlos en cuadros estadísticos:

- . Edad de la Paciente
- 2. Gestaciones

- 3. Paridad
- 4. Indicación de la Cesárea anterior
- 5. Control Prenatal
- 6. Edad del embarazo actual
- 7.- Evaluación del canal de parto por pelvimetría Radiológica con sus medidas (estrecho superior, medio, inferior)
- 8. Indicación de la Cesárea actual
- 9. Indicaciones de fórceps
- 10.- Evolución del trabajo de parto
- 11. Condiciones de la cicatriz anterior
- 12. Apgar del Recién Nacido
- 13.- Peso del Recién Nacido en el embarazo actual
- 14.- Circunferencia craneana del Recién Nacido
- 15.- Complicaciones maternas trans-operatorias o mor bilidad materna inmediata (hasta 6 horas post-par to)
- 16. Complicaciones maternas tardías (de 7 horas postparto a 15 días post-parto)
- 17. Duración del primer período, segundo y el tercero en el parto.

PRESENTACION DE RESULTADOS

CUADRO No. 1

EDAD MATERNA SEGUN RESOLUCION DEL EMBARAZO ACTUAL

(años) Espontaneo15 - 1620 5 2125 14 2630 11 3135 3 3640 1	o Con Fórceps - 10	Za. Cavalra	
σ	10	1 (
σ.	10	c	\$ 1 d
30 35 40		7	17
35 40	16	6	39
35 40	8	4	23
40	3	4	10
	4	4	6
23777	2	1	2
TOTAL 34	43	23	100
Promedio 25.09	25.93	27.87	
Desv. Standar 4.98	6.92	6.22	

GESTACIONES SEGUN RESOLUCION DEL EMBARAZO ACTUAL

GESTACIONES	PARTO	VAGINAL		
3_0_11.01014F0	Espontaneo	Con Fórceps	2a. Cesárea	TOTAL
Secundigestas	Capoulles	23	13	47
Trigestas	8-1	21124 19	4	21
Multigestas 4 y +	15	11	6	32
TOTAL	34	43	23	100

Fuente: Archivo del Hospital Roosevelt.

CUADRO No. 3

PARIDAD VAGINAL SEGUN RESOLUCION EMBARAZO ACTUAL

PARIDAD	PATO VAGINAL		2 6	ПОПАТ	
TAKIBAD	Espontaneo	Con Fórceps	2a. Cesárea	TOTAL	
0	12	. 24	16	52	
PodJiles en	8	8	2	18	
2 - 4	12	8	4	24	
5 a más	2	3	1	6	
TOTAL	34	43	23	100	

INDICACION DE LA CESAREA ANTERIOR SEGUN RESOLU-CION EMBARAZO ACTUAL

INDICACION DE LA	PARTO	VIA VAGINAL	2	ma=1 -	
la. CESAREA	Espont.		2a. Cesárea	TOTAL	
1. Desproporción Cefalopélvica	5	13	9	27	
2. Podálica en Primigesta	7	9	3	19	
3. Situación Transversa	7	3	3	13	
4. Sufrimiento Fetal	4	4	4 100	12	
5. Presentación Pelviana	4	5	-	9	
6. Sospecha de Estrechez Pélvica	2	5		7	
 Anomalías de la Ubicación del Cordón 	1	2	2	5	
8. Toxemia Severa	2 / 0 . 1	DAL I	-	3	
9. Inminencia Ruptura Uterina	1	1	1	3	
0. Desprendimiento Prematuro de Placenta Normlte. Incerta	1	_	1	2	
TOTAL	34	43	23	100	

CUADRO No. 5

RELACION ENTRE LA INDICACION DE LA la. Y 2a. CESAREA

INDICACION DE LA		CION DE ESAREA	D.C.P.	TOTAL
la. CESAREA	Sufr. Fetal	Iner. Secun.		
l. Desproporción Cefalopélvica	2	1 = 1	6	9
2. Podálica en Primigesta	1		2	3
3. Situación Transversa	8 3		3	3
4. Sufrimiento Fetal	<u> </u>	2	0 2	4
5. Presentación Pelviana			g -	7.5
6. Sospecha de Estrechez Pélvica	2 12 3		16 _	-
7. Anomalías de la Ubicación del Cordón		ı	1	2
8. Toxemia Severa		<u> </u>	-	-
9. Inminencia Roptura Uterina		1		1 1
10. Desprendimiento Prematuro de Placenta Normlte, Incerta	LA LA		1	1
TOTAL	3	5	15	23

ATENCION OBSTETRICA SEGUN RESOLUCION DEL EMBARAZO ACTUAL

METODO OBSTETRICO	No. CASOS	%
PARTO VAGINAL ESPONTANEO	34	34
PARTO VAGINAL CON FORCEPS	43	43
NUEVA CESAREA	23	23
TOTAL	100	100

Fuente: Archivo del Hospital Roosevelt.

Nota: El 77% de los casos con cesárea Segmentaria anterior se resolvieron vía Vaginal.

CUADRO No. 7

INDICACION DE LA CESAREA ACTUAL

	D INDICACION	No. CASOS	%
1.	DESPROPORCION CEFALO- PELVICA	15	65.22
2.	INERCIA SECUNDARIA	5	21.74
3.	SUFRIMIENTO FETAL	3	13.04
	TOTAL	23	100 %

Fuente: Archivo del Hospital Roosevelt.

NOTA: Estas son las mismas complicaciones que sepresentaron durante el trabajo de parto; tres
pacientes que se resolvían por parto vaginal es
pontáneo presentaron Sufrimiento Fetal durante el período expulsivo habiendo pasado ya las
espinas por lo que se les aplicó Fórceps bajo
para resolver el parto de inmediato, no hubo
complicaciones inmediatas a este, los Recién
Nacidos egresaron en buenas condiciones.

TIEMPO DE COMPLETACION DESDE EL INGRESO DE LA PACIENTE AL HOSPITAL HASTA SU DILATACION COMPLETA EL PROMEDIO DE TIEMPO EN DURACION DEL TRABAJO DE PARTO EN SUS 2 PRIMEROS PERIODOS Y DESV. STAND.

TIEMPO DE	PARTO	VAGIN	AL	PARTO	VAGINA	Γ,	
COMPLETACION		NTANE		CON FO			TOTAL
3 5	32E 1 E 1 E	41 6		Titald &	1 >		2
6 8	보내는 불 분 선 분	27		3	6	1-9	63
912		5			7		12
TOTAL	684 d to 5 -	34	Y HAT	170 4	4	15	77
1 3	PROMEDIO	DESV.	STAND	PROMEDIO	DESV	ST.	
1 PERIODO	9:10*	2:2	27**	9:13*	2:37	** :	
2 PERIODO	0:17'	0:1	0 '	0:20'	0:12		

Fuente: Archivo del Hospital Roosevelt.

- * Tiempo Promedio en horas y minutos.
- ** Desviación Standar en horas y minutos.

NOTA: El tiempo promedio representado, va desde el inicio de dolor de trabajo de parto hasta la resolución del embarazo actual.

CUADRO No. 9

HALLAZGOS EN LA REVISION DE CAVIDADES EN EL PARTO VAGINAL

133					
	HALLAZGOS	PARTO VAG. ESPONTANEO	PARTO VAG. CON FORCEPS	TOTAL	%
1.	Cicatriz Intacta	34	37	71	92.2
2.	Rasgaduras Vaginales Grado III		3	3	3.9
3.	Rasgaduras Cervicales		1	1	1.3
4.	Retención restos Placentarios		1	1	1.3
5.	Dehiscen. Cicatz. Ut Rasg. Segto.		1	1	1.3
	TOTAL	34	43	7.7	100%

Fuente: Archivo del Hospital Roosevelt.

NOTA: Se realizó una Laparatomía exploradora por Dehiscencia de cica triz Uterina. En los Hallazgos de 2a. Cesárea todas las cicatrices estaban Intactas. Se observa que los partos resueltos confórceps tuvieron más complicaciones.

COMPLICACIONES MATERNAS INMEDIATAS SEGUN RESOLUCION DEL EMBARAZO ACTUAL

	COMPLICACIONES	Parto Vaginal Espontáneo	Parto Vaginal Con Fórceps	Nueva Cesar.	Total
1.	Ninguna	34	36	22	92
2.	Hemorragia Excesiva* Transf. Sangre (2 Und.)	17-2	5		5
3.	Retención Restos Placentarios		1	T First	7-3
	Dehiscencia Cicatriz Uterina	-	1		73
5.	Antonía Uterina Reversible	3-14	N .	1	5 5 1
	TOTAL	34	43	23	100

Fuente: Archivo del Hospital Roosevelt..

NOTA: La Hemorragia excesiva ocasionada en el Parto Vaginal con fórceps se debió a la prolongación de la Episiotomía en la aplicación del fór ceps, por lo que hubo necesidad de transfuciones.

CUADRO No. 11

COMPLICACIONES MATERNAS TARDIAS SEGUN RESOLUCION DEL EMBARAZO ACTUAL

COMPLICACION	Parto Vaginal Espontáneo	Parto Vaginal Con Fórceps	Nueva Cesárea	Total
1. Ninguna	33	42	22	92
2. Endometritis	1	- U - EW		1
3. Anemia Severa		1	1	2
TOTAL	34	43	23	100

PELVIS PROMEDIO SEGUN VALORES: DIAMETROS EN SUS ESTRECHOS Y DESVIACION STANDAR POR METODO OBSTETRICO DE RESOLUCION DEL EMBARAZO ACTUAL

METODO OBSTETRICO Y ESTRECHOS		TRANSVERSO	DIAMETRO	ANTEROPOST
DE LA PELVIS	Promedio	Desv. St.	Promedio	Desv. St.
PARTO VAG. ESPON- TANEO			- 101110410	2057. 51.
Estrecho Superior	12.70	0.604	11.79	0.982
Estrecho Medio	10.14	0.490	11.87	1.232
Estrecho Inferior	10.15	0.879	7.96	0.987
PARTO VAG. CON FORCEPS	arto Vignina	List Division	re Mass	0.701
Estrecho Superior	12.93	0,627	11.75	0.868
Estrecho Medio	10.23	0.627	11.79	0.878
Estrecho Inferior	9.95	0.859	7.91	1.244
NUEVA CESAREA	PARTON DEL	JESTE VER LEGIS	1_1101	1.244
Estrecho Superior	12.92	0.799	11.74	0.937
Estrecho Medio	10.16	0.564	11.86	0.943
Estrecho Inferior	9.95	0.685	7.93	1.114

Fuente: Archivo del Hospital Roosevelt.

NOTA: Todas las cifras escritas son valores en centímetros.

CUADRO No. 13

PELVIS PROMEDIO SEGUN SUS VALORES POR ESTRECHOS Y SUS DESVIACIONES STANDAR, EN LA RESOLUCION DEL EMBARAZO ACTUAL

Estrechos Pélvicos según el Método O bstétrico	Promedio	Desviación Standar
PARTO VAGINAL ESPONTANEO		
Estrecho Superior	24.4	1.062
Estrecho Medio	22.0	1.170
Estrecho Inferior	18.0	1.418
PARTO VAGINAL CON FORCEPS	0 17700750	LOZVI
Estrecho Superior	24.7	1.042
Estrecho Medio	22.0	1.163
Estrecho Inferior	18.0	1.348
NUEVA CESAREA	IDIET SECUL	roe .
Estrecho Superior	24.6	1.355
Estrecho Medio	22.0	1.225
Estrecho Inferior	18.0	1,425

PELVIS PROMEDIO TOTAL SEGUN LOS ESTRECHOS EN SUS DIFERENTES DIAMETROS

ESTRECHOS	Diámetro Transverso		Diámetro Anterop.		TOTALES	
	X	S	X	S	\bar{X}	S
Superior	12.85	0.664	11.76	1.23	24.6	1.153
Medio	10.20	0.569	11.84	1.03	22.0	1.186
Inferior	10.02	0.829	7.93	1.13	17.9	1.397

FUENTE: Archivo del Hospital Roosevelt.

NOTA: \bar{X} = Promedio S = Desviación Standar \bar{X} = Promedio S = Desviación Standar

CUADRO No. 15

APGAR DE LOS RECIEN NACIDOS SEGUN RESOLUCION DEL EMBARAZO ACTUAL

			47	3.3	1320		
	METODO	A P G A R					
OBSTETRICO		1 minuto		5 minutos			
	SESTETATION TO	1 6*	710	1 6	7 10		
	PARTO VAGINAL ESPONTANEO	2	32	- 0	34		
	PARTO VAGINAL CON FORCEPS	7	36		43		
	NUEVA CESAREA	5	18		23		
	TOTAL	14-1-	86	av Firita	100		

Fuente: Archivo del Hospital Roosevelt.

Nota: * De los RN nacidos por parto vaginal (espontáneo y fórceps) el puntaje Apgar al minuto no bajo de 6, en tanto que los nacidos por 2a. cesárea solamente uno tuvo puntaje de 5 al minuto, teniendo 10 de Apgar a los 5 minutos.

PESO DE RECIEN NACIDOS SEGUN RESOLUCION DEL EMBARAZO ACTUAL, SU PROMEDIO Y DESVIACION STANDAR

PESO Lbs.	PARTO VAGINAL ESPONTANEO	PARTO VAGINAL CON FORCEPS	NUEVA CESAREA	TOTAL	%
5.0 5.8	7	8.	4	19	19
5.9 6.7	18	15	9	42	42
6.8 7.8	JEO 8	15	6	37	37
7.7 8.5	1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	5	2	8	8
8.6 9.4	LODO -	springs	2 2 10010	2	2
TOTAL	34	43	23	100	100
PROMEDIO	6.48 Lbs.	6.7 Lbs.	6.9 Lbs.		
DESV. STAN DAR	0.67	0.79 "	0.97 11	194	

Fuente: Archivo del Hospital Roosevelt.

CUADRO No. 17

CIRCUNFERENCIA CRANEANA DE LOS RECIEN NACIDOS SEGUN RESOLUCION EMBARAZO ACTUAL, PESO PROMEDIO Y DESVIACION STANDAR

CIRCUNFERENCIA CRANEANA cms.	PARTO VAGINAL ESPONTEANEO	PARTO VAGINAL CON FORCEPS	NUEVA CESAREA	TOTAL
32 32.8	6	6	3	15
32.9 33.7	10	17	4	31
33.8 34.6	15	13	9	34
34.7 35.5	3	6	4	13
35.6 36.4		1	2	3
36.5 37.3	-	-	1	1
TOTAL	34	43	23	100
PROMEDIO	33.5 cms.	33.6 cms.	34 cms.	
DESV. STAN- DAR	0.8 cms.	1.67 cms.	1.22 cms.	

DESCRIPCION Y ANALISIS DE RESULTADOS

CUADRO No. 1

En este cuadro encontramos que la edad varió entre los 16 y los 43 años. Se dividieron las pacientes en intervalos de 5 años de edad; el mayor grupo lo constituyó el de las edades de 21 a 25 años, siguiendo el de 26 a 30 años, conformando ambos grupos el 62% del total, correspondiente a la tercera década, lo cual coincide con los datos resportados por otros investigadores; sien do el promedio de edad 26 años. 1.5.12.

Se observa en el grupo de pacientes que resolvieron su embarazo por vía Vaginal (espontáneo y fórceps prof.) que fue proporcionalmente mayor en un 49% en la tercera década a diferencia de los otros grupos.

CUADRO No. 2

La mayor parte de pacientes fueron secundigestas (47%) con el antecedente solo del embarazo previo resuelto por cesárea segmentaria transperitoneal. El índice de secundigestas es similar al que reporta la litera tura. 1:5:12: El grupo resuelto por parto vaginal (espontáneo y fórceps prof.) muestra un índice de secundigestas muy alto (44%) seguido por las multigestas en ese grupo, con un 32.5%; de la misma manera las resueltas por segunda cesárea.

CUADRO No. 3 OLUSITURED

En este cuadro el mayor porcentaje de pacientes lo constituyeron las Nuliparas (52%) lo que coincide con lo reportado en la literatura revisada. 5.12. Se encuen tra que las resueltas por Parto Vaginal (espontáneo y fórceps prof.) alcanzó el índice más alto del total (36%), en tanto que las que se resolvieron por nueva cesárea sólo el 16%. Un 20% fueron Multíparas que se resolvieron vía vaginal y sólo el 4% de ellas por segunda cesárea.

CUADRO No. 4

La indicación más frecuente de la cesárea anterior, fue la Desproporción Cefalopélvica (DCP) en un 27%, lo que coincide con la literatura consultada; 1.2.3.4.5.7.10.11.12. seguida por la indicación de Podálica en Primigesta 19%, Situación Transversa 13%, Sufrimiento Fetal 12% y Presentación Pelviana con el 9%.

La indicación D.C.P. en Cesárea anterior tuvo un índice mayor en las pacientes que resolvieron su embarazo actual por Parto Vía Vaginal (18%), en relación con el 9% en la segunda cesárea; de la misma manera con las que tuvieron como indicación anterior Podálica en Primigesta (16%) resolviéndose actualmente por parto vaginal y un 3% por nueva cesárea, que no necesaria mente fue por presentación Pelviana.

Existió asi mismo una mayor frecuencia de indica ciones fortuitas en el embarazo previo, que no necesariamente debieron repetirse en embarazos posteriores. 1.5.14.

Llama mucho la atención que un 7% de las pacientes hayan sido operadas por sospecha de Estrechez Pélvica, pues al ser evaluadas actualmente, presentaban una pelvis radiológicamente aceptable y resolvieron su embarazo por Vía Vaginal.

CUADRO No. 5

Se observa que la indicación de la primera cesárea en relación con la segunda, no se repite necesariamente en embarazos posteriores, lo cual coincide con lo reportado por otros investigadores. 1.2.3.5.7.6.11.14. Pacientes que tuvieron Desproporción Cefalopélvica como indicación de la primera cesárea, solamente un 22% de estas se repitió como indicación de la nueva cesárea; sin embargo si disminuyó como indicación con relación a la primera cesárea.

CUADRO No. 6

De los 100 casos de estudio el 77% se resolvió por parto vaginal; un 34% en forma espontánea y un 43% en forma espontánea y un 43% con aplicación de fórceps profilático bajo, se observa que el porcentaje de fórceps en la resolución del embarazo de estas pacientes con - C.S.T. anterior es alto, dato similar a los reportes de otros autores. 1.5.7. En tanto que un 23% de los casos se resolvió por segunda cesárea. Estos resultados coinciden con la mayoría de los reportes de la bibliografía revisada. 1.3.4.6.7.9.11.14.

CUADRO No. 7 double agreet

Se observa en este cuadro que de las 23 pacientes que fueron cesarizadas nuevamente, un 65.22% presentaron Desproporción Cefalopélvica durante el transcurso del trabajo de parto, siendo imprebisible tal complicación por el diámetro de la pélvis y el tamaño del feto radiológicamente, al parecer la cabeza fetal no alcanzó la deflexión adecuada. (8) La Desproporción Cefalopél vica continua siendo la mayor indicación para la segunda cesárea lo cual es similar con los reportes de otros estudios. 1.3.4.5.6.7.9.11.14. Un 21% tuvo como indicación para segunda cesárea Inercia Secundaria y un 13% Sufrimiento Fetal.

Durante el transcurso del trabajo de parto se presentaron 3 casos con Sufrimiento Fetal en el período ex pulsivo habiendo pasado las espinas, por lo que se aplicó fórceps bajo para resolver el parto de inmediato, no presentándose ninguna complicación en este procedimiento, los Recién Nacidos egresaron en buenas condiciones generales.

CUADRO No. 8

En este cuadro se observa que un 81.8% de las pacientes que resolvieron su parto vaginal (espontáneo y fórceps prof.) alcanzaron su Dilatación Completa e un intervalo de tiempo entre 6 y 8 horas, (desde el ingreso al hospital hasta la completación), un 15.6% se completo entre 9 y 12 horas y solamente un 2.6% entre 3 y 5 hs. Que va relacionado con el tiempo Promedio de trabajo de parto en el Primer Período, durante el Parto Vagi-

nal (9:11 horas) con una desviación standar de 2:52 horas. 1.5.14.

Se encontró asi mismo que el tiempo Promedio de duración del Segundo Período (va de la Dilatación completa al Nacimiento) fue de 19 minutos con una desviación standar de 11 (minutos). Todolo cual nos da la cidea del tiempo de trabajo de parto que se le puede da ra una paciente con cesárea segmentaria transperitoneal anterior sometida a parto vaginal. El tiempo promedio de trabajo de parto que tuvieron las pacientes con 2a. ce sárea fue de 9:32 hs. y una desviación standar de 4:2 ho ras influenciadas por las complicaciones presentadas du rante este.

CUADRO No. 9

Las pacientes que resolvieron su parto vaginal en forma espontánea, al revisar la cavidad uterina y va ginal, como se muestra en este cuadro, no presentaron ninguna complicación; en tanto que de las 43 pacientes a quienes se aplicó fórceps profiláctico bajo, un 7.8% presentaron morbilidad materna; se produjeron en un 3.9% prolongaciones de episiotomía ocasionando rasgaduras vaginales grado III que fueron corregidas inmedia tamente. Un 1.3% tuvieron rasgaduras cervicales leves, otro 1.3% retención de restos placentarios por extracción manual de placenta. Se produjo una dehiscencia -parcial de cicatriz uterina anterior con rasgadura el seg mento que se corrigió en la Laparatomía. Estos resultados coinciden con los reportes de otros estudios. 1.5. 14.

De la misma manera nos revela lo traumático en la aplicación de un fórceps profilático en este tipo de pacientes.

CUADRO No. 10

En este cuadro se observa que el mayor índice de complicaciones Maternas Inmediatas al parto, lo ocupa la Hemorragia excesiva con requerimiento de transfusiones sanguíneas (2 unidades), el 5% que concuerda con lo reportado por E. Gibbs; ocurridas en el parto vaginal con aplicación de fórceps Prof. dato seguido por la Dehiscencia de cicatriz uterina que se corrigió en la La paratomía; un 1% correspondiente a retención de restos placentarios que necesitaron legrado uterino instrumental. Se presentó únicamente un caso de atonía Uterina reversible en la realización de 2a. Cesárea sin ma yores complicaciones. 1.5.6.14

Las pacientes con parto vaginal espontáneo, no -presentaron ninguna complicación inmediata; producién
dose el mayor número de complicaciones inmediatas al
parto con la aplicación de fórceps (7%), lo que demuestra que el uso de este instrumento no está indicado por
la morbilidad que conlleva.

CUADRO No. 11

Encontramos en este cuadro que de las complicaciones maternas que se presentaron tardíamente, un 1% del total de casos presentó Endometritis (en parto Vagi nal espontáneo) tratado médicamente con antibióticos sin mayores complicaciones. Así mismo un 1% requirió transfusión sanguínea por Anemia Severa; esto nos muestra que la paciente tuvo un manejo adecuado duran te este estudio, pues tardíamente no presentaron complicaciones graves. 5.

sus diferentes estre2ho.on ONGONDS correspondientes.

Este cuadro nos revela detalladamente los valores promedio en los diámetros transverso y anteroposterior de los diferentes estrechos pélvicos según el método de resolución del embarazo actual; se observa que los día metros transverso y anteroposteriores de los estrechos Superior, Medio e Inferior, son similares en sus medidas en cada uno de los métodos obstétricos usados para resolver el embarazo.

Esto nos demuestra que las pacientes que necesitaron ser cesarizadas nuevamente no tuvieron influencia pélvica para ello pues los diámetros son similares al de los otros grupos aceptables para resolución de un parto vaginal.

CUADRO No. 13

Como se observa aquí, los diferentes métodos para la resolución del embarazo actual tuvieron una pélvis aceptablé para parto vaginal, siendo sus valores promedio por estrechos sumamente similares (24.6 - 22 - 18 cms.), cada uno de estos con su desviación Standar correspondiente, nos dá valores exactos entre lo que esuna pélvis Amplia y Límite, Ginecoide Ginecoide; con-

dición propuesta en el Protocolo para permitir a las pacientes oportunidad de parto Vaginal.

CUADRO No. 14

Este cuadro nos muestra la Pélvis Promedio ensus diferentes estrechos y diámetros correspondientes, más su desviación standar. De las 100 pacientes some tidas a oportunidad de Parto Vaginal sus valores promedios fueron los siguientes:

Estrecho Superior: Transv.: 12.85 cms. Anteropost.: 11.76 cms.

Estrecho Medio: " 10.02 " " 11.84 cms.

Estrecho Inferior: " 10.02 " " 7.93 cms.

Esta pélvis es Radiológicamente aceptable con sus correspondientes desviaciones standar para la aplicación del Protocolo propuesto a pacientes con cicatriz de cesárea segmentaria transperitoneal anterior.

CUADRO No. 15

En este cuadro observamos las puntuaciones APGAR de los Recién Nacidos, al minuto (1') y a los cinco minutos (5') por el método obstétrico de resolución del embarazo actual.

De los Recién Nacidos por parto Espontáneo 2 ca-

sos tuvieron puntuación Apgar entre 1-6 al minuto, sin descender de 6 la puntuación, y alcanzando su normali dad (10 puntos) antes de los cinco minutos. Un 94.1% - (32 casos) tuvieron puntuaciones entre 7-10 al minuto. - En tanto que a los 5 minutos los 34 Recién Nacidos tuvieron Apgar entre 7-10.

Podemos observar que de los Recién Nacidos con aplicación de Fórceps, 7 de ellos tuvieron Apgares entre 1-6 sin descender la puntuación de 6 al minuto, alcanzando la normalidad antes de los cinco minutos; el resto (36 casos) tuvieron puntuaciones entre 7-10 al minuto. A los 5' (minutos) el 100% (43 casos) tenían Apgar entre 7-10.

De los Recién Nacidos obtenidos por Cesárea (23 casos) un 78.3% tuvieron Apgares entre 7-10 al minuto y un 21.7% (5 casos) Apgar entre 1-6 al minuto, presentándose un Recién Nacido con puntuación de 5 al minuto probablemente por paso de anestesia a este durante elacto quirúrgico, no necesito reanimación pues antes de los 5 minutos se encontró en buen estado. Estos 23 Recién nacidos a los inco minutos tenían puntuaciones entre 7-10.

Se observa que en los Recién Nacidos con puntuaciones de 6 y 5 al minuto hubo tardanza en su extracción de la cavidad uterina y pudo haber paso de anestecia a ellos, por lo cual nacieron deprimidos (no asi los nacidos espontáneamente), aunque no necesitaron reanimación estuvieron expuestos a mayores complicaciones. 1. 5.6.14

Dichos resultados son similares a los reportado

por el Dr. Oscar Agüero (1) y compatible con lo que di ce el Dr. García Luna de que el estado neonatal inmediato puede depender de muchos factores, (5) lo que hace difícil la interpretación de estos datos en relación al método de resolución del embarazo.

CUADRO No. 16

Se observa en este cuadro que el Peso de los Recién nacidos varió entre 5 libras (2,265 grs.) y 8.75 libras (3,960 grs.) el mayor grupo lo constituyeron los pesos entre 5.9 lbs. y 6.7 lbs. haciendo un total de 42%, seguido por el grupo que peso entre 6.8 lbs. y 7.6 lbs. con un total de 37%, un 19% entre 5 lbs. y 5.8 lbs. y un 2% entre 8.6 y 9.4 lbs. 5.6.

Se tuvo como peso Promedio el similar en cada uno de los métodos obstétricos como se resolvió el embarazo actual, siendo el Peso Promedio del total de los Recién Nacidos: 6.7 Lbs. o sea 3,026 Grs. con una des viación standar de 0.81 lbs., lo que coincide con lo reportado por A.M. García Luna. (5)

CUADRO No. 17

Este cuadro nos muestra los valores dentro de los que varió la Circunferencia Craneana de los Recién Nacidos (32-37 cms.) alcanzando el más alto porcentaje (65%) los grupos entre 32.9 y 34.6 cms. seguido por el 15% entre 32 y 32.8 cms., 13% entre 34.4 y 35.5 cms., un 3% entre 35.6 y 36.4 cms. y un 1% entre 36.5 y 37.3 cms. Se obtuvo como Promedio total de Circunferencia

Craneana un 33.7 centímetros con una desviación standar entre 1.23 cms. Resultados que van de acuerdo a las medidas que se tienen en la Pediatría moderna.

CONCLUSIONES

- 1- La cesárea previa no es indicación de nueva cesárea porque al 77% de los casos que anteriormente se les practicó esta, actualmente resolvieron su embarazo por vía vaginal.
- 2- El uso de fórceps profiláctico tuvo un porcentaje elevado (43%) en la resolución del embarazo actual, lo que produjo complicaciones inmediatas al parto en el 7.8% de los casos, esto revela que la aplicación de dicho instrumento conlleva a mayores riesgos maternos en este tipo de pacientes.
- 3- La dehiscencia de cicatriz uterina en este estudio tuvo un porcentaje bastante bajo (1.3%) pese a que el 77% de los casos se resolvieron por vía vaginal; esto varía con los índices más altos reportados por otros autores. 4.5.9.11.14
- 4- El tiempo de hospitalización para las pacientes que resolvieron su embarazo por vía vaginal fué únicamente de 24 horas (en tanto que para las pacientes que lo resolvieron por nueva cesárea fué de cinco días) lo cual trae como resultado un beneficio económico para el hospital.
- 5- Los ensayos de parto vaginal en este estudio, nos dieron como resultado un bajo índice de complica ciones materno-fetales, tanto inmediatas como tardías, esto nos dice que sí es conveniente daroportunidad de parto vía vaginal a pacientes con el antecedente de C.S.T. anterior que llenen los re-

allows merchanic structures that it is a first our man has been and the structure of the st

quisitos y condiciones del protocolo presentado inicialmente.

La cristica prima in combinazioni de nuova centeda portuni al FFE de los carea que autorioridado ac los practici estas altual ente aeralviazon al aciba care per Esa vaginala

The state to to to the profite into two us preceding a second of a second of the profite as a second of the second

pipulse ofen in anti-tal visit i de mantide, alt

The land of the state of the second of the s

et en po de hombratización para las partientes apartientes apartientes apartientes fundamentes por vivos paralles partientes partien

RECOMENDACIONES

- 1.- Efectuar estudios con mayor cobertura de pacientes con el antecedente de Cesárea Segmentaria --Transperitoneal anterior.
- 2.- Que el parto vaginal sea permisible a pacientes con cesárea segmentaria transperitoneal anterior únicamente si existe la certeza de un excelente re sultado final para la madre y el feto.
- 3.- La paciente con C.S.T. para tener la oportunidad de parto vaginal debe reunir los requisitos y condiciones descritos en este estudio.
- 4.- Omitir en lo que sea posible el uso de Fórceps Profiláctico en este tipo de pacientes ya que aumenta la morbilidad Materna y podría ocasionar complicaciones secundarias al Recién Nacido según reportes de estudios actuales.

RESUMEN

Se sometieron a estudio 100 pacientes con antecedente de Cesárea Segmentaria Transperitoneal Anterior, aplicándoles el Protocolo elaborado, con requisitos y condiciones que deberían llenar las pacientes para entrar al estudio.

La Indicación más común para la Primera Cesárea fue la Desproporción Cefalopélvica (27%) seguida de la Podálica en Primigesta (19%), alcanzando el porcentaje más alto las Indicaciones fortuitas.

El 77% del total de los casos fue resuelto por Par to Vaginal, el 34% se resolvió Espontáneamente y el 43% con aplicación de Fórceps Profiláctico; el 23% fue resuelto por una Segunda Cesárea.

El tiempo Promedio de Trabajo de Parto fue de - 9:11 hrs. en el Primer Período y de 19' minutos en el segundo Período; el 81.8% de las pacientes que resolvieron su parto por vía vaginal alcanzaron su dilatación cervical completa en un intervalo de 6 a 8 horas.

El 1% del total presentó Dehiscencia de cicatriz Uterina, siendo más bajo que los reportes de otros investigadores. El peligro mayor de la cicatriz uterina previa es la dehiscencia. La Mortalidad Materno-Fetal fue de cero (0). Sin embargo el uso de fórceps en la resolución del embarazo, produjo un porcentaje considera ble (7.8%) de complicaciones maternas inmediatas a leparto.

La Indicac on máy comon para la Primera "Cesala ne la Denorie carón Colei quelvico (27%) en quida la Juncial no la Lunder sta (1871), o canzado el por

En Ton Calendary and some selection of the Truly

con ap vie da de l'évente Prafilacions el 23% fus resuejto por una Segurda Grafirea.

El liempo frontegia de irabajo de rarovida en 9:11 nrs. en el Peimer Período y de 19 minuios en el segundo fritolis el 21.8% de las pacientes que resolvida en contro en vía vaginal alcantaron su dilatación

serviral com porto un un intervato de bla 8 birras. Pina El 17 C. I vilal presentă Deliacencia de legigadrii.

Uterma, rendo más bajo que los reu rius de otços mevesticada ses. El peligro mayor de la cicatriz aterina previa es la detto, envia. La Morcaligad Materno-Fersi tos de cero (Ut. Sin embargo el aso, de lórceps co la re

ble (7.8%) de complicaciones maternas incrediatas al

1. Agüero, O. Utero cicatrizal grávido. Revista de-Obstetricia y Ginecología de Venezuela 1983;-39(1):18-20

2. Alfaro V., Mario G. Segunda cesárea, su indicación y su influencia sobre la madre y el producto; revisión de 119 casos en la Maternidad del Hospital Roosevelt. Tesis (Médico y Cirujano)-Universidad de San Carlos, Facultad de Ciencias Médicas. Guatemala, 1977. - 42p.

3. Benedetti, T.J. et al. Vaginal delivery after provious cesarean section. Am J Obstet Gynecol 1982 Feb 1; 142(3):358-359

Demianczuk, Nestor N. et al. Trial of labor after previous cesarean section: pronostic indicators of outocome. Am J Obstet Gynecol -- 1982 Mar 15; 142(6):640-642

5. García, L.A.M. et al. Manejo de la paciente obstétrica con antecedente de una cesárea. Gine co-Obstetricia de México 1979 marzo; 45(269): 223-241

6. Gibbs, C.E. Planned vaginal delivery following Cesarean section. Clin Obstet Gynecol 1980
Jun; 23(2):507-515

- 7. Graham, A.R. Trial labor following previous cesarean section. Am J Obstet Gynecol 1984
 May 1; 149(1):35-38
- 8. Hellman, L.M. et al. Williams obstetricia. Barcelona, Salvat 1978. 1076p. (pp.810-815, 1007-1030)
- 9. James N., Martin et al. Vaginal delivery following previous cesarean birth. Am J Obstet Gynecol 1983 Jun 1; 146(3):255-260
- 10. Molina C., H.R. Análisis del manejo de la pacien te con cesárea anterior, efectuado en los hos pitales departamentales de la república de Guatemala; revisión de casos efectuados en el Hospital Roosevelt, durante los años de -- 1967 a 1976. Tesis (Médico y Cirujano) Universidad de San Carlos, Facultad de Ciencias Médicas. Guatemala, 1977. 33p.
- 11. Porreco, Richar P. Timing of repeat cesarean section. Clin Obstet Gynecol 1980 Jun; 23(2): 499-506
- 12. Schwarcz, S.S. et al. Obstetricia. 3 ed. Buenos Aires, Altense, 1973. 944p. (pp.848-865)

Gillig, C. E. Playagh varing! delibrate following -

Capacagan seeding. * Clin Charat Grancoli 1950

- 13. Turcios R., H.L. Indicaciones de segunda cesárea. Tesis (Médico y Cirujano)- Universidad de San Carlos, Facultad de Ciencias Médicas. Guatemala, 1981. 42p.
- 14. Uzcategi U., Ofelia et al. Parto vaginal post cesárea. Revista de Obstetricia y Ginecologíade Venezuela 1978; 38(1):32-33

Universited de Son Carlos de Gueremala
FACULTAD DE CATALON MADITACION

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LAS CIENCIAS

DE LA SALUD

(CICS)

ONFORME:

MANIO P. ALFARO VILLATORO ASESOR.

Milly

1 Alfaro V.

CARUJANO

Dr. BENEDICTO VASQUEZ Y VASQUEZ

JOSE B. VASQUEZ y V. MEDICO Y CIRUJANO Celegiade 1298

SATISFECHO:

Dr. ORLANDO ESCOBAR MEZA REVISOR.

> DE JUSE OR ANIM ESCOBAL MEZA bledice y Cirajano Col. No. 2306

PROBADO:

DIRECTOR DEL CICS

IMPRIMASE:

René Moreno Cambara

DECANO

FACULTAN DE CIENCIAS MEDICAS.

WSAC.

Guatemala, 2/ de Septiembre de 198 4.



FACULTAD DE CIENCIAS MEDICAS U & A C CICLO LECTIVO 1984 DECAN . 82 -- 86 Dr. Maria René Moreno Cambara GUATEM LLA: C: A.

Os conceptos expresados en este trabajo On responsabilidad únicamente del Autor. Reglamento de Tesis, Artículo 44).